

Thème I : L'Europe face aux révolutions

H 2 – L'EUROPE ENTRE RESTAURATION ET REVOLUTIONS 1814 – 1848

Introduction :

1815 : Napoléon est déporté à Sainte-Hélène. La révolution semble vaincue. Les monarchies sont restaurées et tentent de rétablir l'ordre politique, géopolitique et social ancien.

Pbq : Mais est-ce possible après la rupture révolutionnaire ?

A – Le congrès de Vienne et la réorganisation de l'Europe

Le Congrès de Vienne (Novembre 1814 – juin 1815) ,

Une réunion des princes d'Europe pour établir un nouvel équilibre :

- Les 4 puissances vainqueurs gagnent des territoires
(Russie, Autriche, Prusse, Grande Bretagne)
- Ils rétablissent les dynasties (ex Bourbons rétablis en Espagne)
et établissent une alliance des rois
(Sainte Alliance puis Quadruple Alliance avec le Royaume Uni)
qui garantit – l'ordre européen, la paix
– et le maintien de la monarchie
- La France n'est pas détruite mais enserrée dans un réseau de monarchies
qui la surveillent (Résultat obtenu par Talleyrand)
- Les peuples n'ont pas leur mots à dire et restent sans état
Polonais, (Pologne partagée entre la Prusse et la Russie)
Belges, (rattachés aux Pays-bas)
Italiens (divisés en plusieurs états et en partie occupé par L'Autriche)
Allemands (divisés en plusieurs états dominés par la Prusse)
ce qui alimentera les nationalismes
- Un nouveau système de relations diplomatiques est mis en place :
« le Concert européen » ou multilatéralisme
qui garantit un siècle sans « grande guerre »
– par le droit (traités internationaux)
– par l'équilibre des 5 puissances (Quadruple Alliance et la France)

Multilatéralisme : coopération entre plusieurs Etats pour organiser des règles communes. (Ex : l'ONU, la conférence pour le climat)

B – La monarchie constitutionnelle en France

1815 : retour de la monarchie = Restauration
(Louis XVIII (1815 – 1824), Charles X (1824 – 1830))

Une monarchie constitutionnelle
qui concilie les acquis de la révolution
(citoyenneté, liberté, droit de vote , égalité devant la loi ...)
et la monarchie : le roi a le pouvoir exécutif et gouverne, oriente les lois
C'est une monarchie de plus en plus parlementaire mais conservatrice
(élue au suffrage censitaire)

Mais une partie des nobles, les Ultras, désire un retour à une monarchie autoritaire
En 1830 , Charles X, les suit ,

- dissout la nouvelle assemblée trop libérale
- réduit la liberté de la presse
- accroît son pouvoir exécutif

Ces décisions provoquent la révolution des Trois Glorieuses du 27 au 29 juillet 1830

⌘ Les Trois Glorieuses sont l'exemple de l'émeute populaire urbaine aboutissant à une Révolution (= changement brutal du pouvoir politique).

⌘ Pendant 3 jours, plus de 4000 barricades, réunissant ouvriers et bourgeois transforment la ville en une forteresse révolutionnaire. Les palais du Louvre et des Tuileries sont pris. Charles X doit s'exiler.

⌘ Les Révolutionnaires défendent les idées libérales et sont proches des Orléanistes (comme Adolphe Tiers)

Les 4 grands courants politiques du XIXe siècle

Légitimistes : partisans du retour à la monarchie absolue, de la primauté de la religion catholique et du retour au pouvoir de la branche aînée des Bourbons (Charles X) (souvent des nobles, appelés Ultras c-à-d ultraroyalistes avant 1830)

Orléanistes ; partisans d'une monarchie modérée et libérale et de Louis Philippe d'Orléans (branche cadette des Bourbons) (souvent des grands bourgeois)

Bonapartiste : partisan d'un état national à pouvoir exécutif fort et centralisé au mains d'un homme (de préférence un Bonaparte) qui consulte régulièrement le peuple par des plébiscites.

Républicains : partisan du retour à la république, et aux acquis de la Révolution (notamment le suffrage universel, la souveraineté du peuple, la liberté d'expression, la séparation des pouvoirs ...)

✘ Louis Philippe 1^{er} se déclare « roi des français » et adopte le drapeau tricolore

Il met en place une monarchie parlementaire : « la monarchie de Juillet » ,

- élargit le droit de vote,
- garantit la liberté de la presse et l'expression politique,
- fait appel à des ministres libéraux. (Tiers)

✘ Mais son régime reste conservateur

- Suffrage censitaire limité (240 000 électeurs pour 33 M de Français)
- Les ouvriers , de plus en plus nombreux,
ne profitent pas de la croissance économique
- Les idées républicaines progressent

C – Le mouvement des nationalités

✘ La Révolution française , en particulier, l'**occupation napoléonienne va développer le sentiment national** chez de nombreux peuples européens.

Les élites de chaque peuple délaissés par le congrès de Vienne, souvent appuyés par le mouvement romantique, vont **développer une identité, un patrimoine commun** (littérature, mythologie, musique ...) et parfois un enseignement national. Certains penseurs comme Fichte théorisent les particularités de leur peuple et les raisons d'acquiescer l'indépendance.

✘ **Deux types d'aspiration nationale** :

- l'unité en un état (Italie, Allemagne ...)
- la revendication de l'indépendance (Irlandais, Belges, Grecs, Polonais ...)

✘ Ces aspirations nationales aboutissent

- à la création d'organisations clandestines
- et parfois à **des soulèvements**
(Grèce, Belgique indépendante à partir de 1830)

Idées libérales : au XIX^e siècle, partisan des acquis des révolutions française et américaine, c'est-à-dire de la liberté individuelle (en particulier de la liberté d'expression), d'une constitution, d'une justice indépendante et souvent de l'égalité devant la loi.

Sentiment national : prise de conscience d'un peuple qu'il a une culture et un passé communs et le droit de choisir un avenir commun (= droit des peuples à l'autodétermination)

Les mouvements nationaux de 1830 (voir fiche bilan et PPO massacres de Chios)

D – Le printemps des peuples (1848)

1) Une révolution en France

Du 22 au 24 février 1848 , trois jours d'émeutes à Paris aboutissent au départ de Louis Philippe et à la proclamation de la IIe République

Les cause de cette révolution

- Une double crise économique
 - pénurie agricole (Mauvaises récoltes de céréales)
 - première crise industrielle (chômage en ville)
- Un régime politique usé
 - Refus du suffrage universel (proposé par Thiers)
 - le mouvement ouvrier commence à se développer (Grève des canuts à Lyon)
- Les idées républicaines progressent mais les réunions sont interdites. Les Républicains organisent alors des banquets
- le dernier gouvernement (Guizot) est très conservateur
 - « Enrichissez-vous et vous deviendrez électeurs » !

2) le printemps des peuples se répand en Europe

Le printemps 1848 connaît une vague d'insurrection nationale et libérale dans toute l'Europe. Seule la Russie n'est pas touchée.

- A Vienne, Metternich est chassé et l'Empereur François Joseph concède une constitution comme à Berlin. Partout l'absolutisme recule.
- En Allemagne et en Italie des tentatives d'unification → le parlement de Francfort veut donner une constitution à toute l'Allemagne
- En Italie, Mazzini et Garibaldi chassent le pape et constituent une république romaine, les monarques italiens accordent tous des constitutions
- Certains peuples réclament leur indépendance (Hongrie, Venise)

3 . L'automne des princes

Mais les souverains se reprennent et rétablissent l'ordre de 1815 (congrès de Vienne)

- Le roi de Prusse refuse la couronne impériale, disperse le parlement de Francfort et rétablit les princes allemands .

- Les Autrichiens envahissent l'Italie et rétablissent le pape et les souverains
- les révoltes hongroises et tchèque sont matées

Au final, le printemps des peuples n'aura pas duré, les monarques ont pu compter sur la fidélité de l'armée, l'entraide des rois et la division des révolutionnaires

mais

- les idées libérales et le sentiment national auront progressé dans la population–
- Les peuples se sont affirmés comme acteur politiques
- Certains Etats (Prusse, Piémont) projettent d'unifier leurs nations